



**FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN PEMILIHAN
PERTOLONGAN PERSALINAN PADA IBU BERSALIN DI
WILAYAH KERJA PUSKESMAS SUMBERMALANG
KABUPATEN SITUBONDO TAHUN 2012**

SKRIPSI

Oleh

**Imas Rizki Ariandi Pratama
NIM 082110101094**

**BAGIAN ADMINISTRASI DAN KEBIJAKAN KESEHATAN
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2013**



**FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN PEMILIHAN
PERTOLONGAN PERSALINAN PADA IBU BERSALIN DI
WILAYAH KERJA PUSKESMAS SUMBERMALANG
KABUPATEN SITUBONDO TAHUN 2012**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan program strata satu (S1) di Fakultas Kesehatan Masyarakat dan mencapai gelar Sarjana Kesehatan Masyarakat

Oleh

**Imas Rizki Ariandi Pratama
NIM 082110101094**

**BAGIAN ADMINISTRASI DAN KEBIJAKAN KESEHATAN
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2013**

PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk :

1. Kedua orang tuaku, Niwahri dan Achmad Rusfandi,
2. Adikku, Dimas Cahyo Ariandi,
3. Seluruh keluarga besarku,
4. Para guru dan dosenku dari TK hingga PT.

MOTTO

“...Hanya kepada Engkau-lah kami menyembah dan hanya kepada Engkau-lah kami memohon pertolongan...”
(Terjemahan Surat *Al-Faatihah* Ayat 5) *)

“Tugas kita bukanlah untuk berhasil. Tugas kita adalah untuk mencoba, karena di dalam mencoba itulah kita menemukan dan belajar membangun kesempatan untuk berhasil.”
(Mario Teguh) **)

*) Departemen Agama Republik Indonesia. 2007. *Mushaf Al-Qur'an Terjemah*. Jakarta : Pena Pundi Aksara.

**) Teguh, M. 2009. *Leadership Golden Ways*. Jakarta: Mario Teguh Publishing House.

HALAMAN PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Imas Rizki Ariandi Pratama

NIM : 082110101094

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul: *Faktor yang Berhubungan dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan pada Ibu Bersalin di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo Tahun 2012* adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, Juli 2013

Yang menyatakan,

Imas Rizki Ariandi Pratama

NIM 082110101094

PEMBIMBINGAN

SKRIPSI

**FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN PEMILIHAN PERTOLONGAN
PERSALINAN PADA IBU BERSALIN DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS
SUMBERMALANG KABUPATEN SITUBONDO TAHUN 2012**

Oleh

Imas Rizki Ariandi Pratama
NIM 082110101094

Pembimbing

Dosen Pembimbing Utama : Yennike Tri H, S.KM.,M.Kes.

Dosen Pembimbing Anggota : Eri Witcahyo, S.KM.,M.Kes.

PENGESAHAN

Skripsi Berjudul Faktor yang Berhubungan dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan pada Ibu Bersalin di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo Tahun 2012 telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember pada:

Hari : Senin

Tanggal : 01 Juli 2013

Tempat : Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Tim Penguji:

Ketua,

Sekretaris,

Abu Khoiri, S.KM.,M.Kes
NIP. 19790305 200501 2 001

Eri Witcahyo, S.KM.,M.Kes
NIP. 19820723 201012 1 003

Anggota I,

Anggota II,

Yennike Tri H, S.KM.,M.Kes
NIP. 19781016 200912 2 001

dr. Muhammad Al Muhdar, M.Kes
NIP. 19620511 198910 1 003

Mengesahkan
Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat,

Drs. Husni Abdul Gani, M.S.
NIP 19560810 198303 1 003

Factors associated with the selection of aid delivery on maternal Health Centers in the Region of Sumbermalang Situbondo district in 2012

Imas Rizki Ariandi Pratama

***Department of Public Health Administration and Policy, Public Health Faculty,
Jember University***

ABSTRACT

Pregnant women and childbirth are the most vulnerable group who need the service most of the health workers. One form of service that should be given to the birth mother is the birth assisted by skilled health personnel. This research uses analytic research with cross sectional approach. The population in this study were all women giving birth in the Puskesmas Sumbermalang within 1 year as many as 304 in 2012. The samples are mostly in the area of maternal health center in Sumbermalang work. Sampling technique is done by using simple random sampling technique. Statistical tests that will be used is the Chi-Square test with a significance level of $\alpha = 0.05$. The results showed that there is a relationship between work ($p = 0.015$), attitude ($p = 0.000$), location of health services ($p = 0.000$), transportation ($p = 0.000$), family support ($p = 0.000$), and service centers ($p = 0.000$) with the selection of delivery assistance. Whereas age ($p = 0.071$), education ($p = 0.505$), parity ($p = 0.240$), and knowledge ($p = 0.503$) had no connection with the selection of delivery assistance. Based on the research results to the Department of Health is expected to need additional health facilities in remote areas such as health centers, rural health posts and the provision of facilities such as health facilities and midwives means of transportation such as ambulances for the operations of health personnel, formed a partnership with the shaman to give credence to post-treatment labor, as well as supervision of midwives and herbalists in partnership at Puskesmas Sumbermalang.

Keywords: Health workers, Patnership, Pregnant women, Supervision

RINGKASAN

Faktor yang Berhubungan dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Pada Ibu Bersalin di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo Tahun 2012; Imas Rizki Ariandi Pratama; 082110101094; 93 Halaman; Bagian Administrasi Kebijakan dan Kesehatan; Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Ibu hamil dan melahirkan merupakan kelompok paling rentan yang memerlukan pelayanan maksimal dari petugas kesehatan. Salah satu bentuk pelayanan yang harus diberikan kepada ibu melahirkan adalah pertolongan persalinan oleh tenaga kesehatan. Memasuki masa persalinan merupakan suatu periode yang kritis bagi para ibu hamil karena segala kemungkinan dapat terjadi sebelum berakhir dengan selamat atau dengan kematian. Sejumlah faktor memandirikan peranan dalam proses ini, mulai dari ada tidaknya faktor resiko kesehatan ibu, pemilihan penolong persalinan, keterjangkauan dan ketersediaan pelayanan kesehatan, kemampuan penolong persalinan sampai sikap keluarga dalam menghadapi keadaan gawat. Penyebab utama kematian ibu yang langsung adalah perdarahan 28%, eklamsia 24%, dan infeksi 11%. Penyebab tidak langsung adalah anemi 51%, terlalu muda usia untuk hamil (< 20 tahun) 10,3 %, terlalu tua usia untuk hamil (> 35 tahun) 11,0%, terlalu banyak anak (> 3 orang) 19,3%, terlalu dekat jaraknya (< 24 bulan) 15% (Depkes, 2009).

Terkait program *Millenium Development Goals* (MDGs) 2015, Indonesia menargetkan mampu menurunkan angka kematian ibu menjadi 102/100.000 kelahiran hidup dan angka kematian bayi menjadi 23/1000 kelahiran hidup, serta cakupan persalinan yang ditolong oleh tenaga kesehatan menjadi 95% pada tahun 2015. Semakin tinggi cakupan persalinan oleh tenaga kesehatan semakin rendah risiko terjadinya kematian, oleh karena itu sasaran dari pembangunan kesehatan salah satunya adalah meningkatnya secara bermakna jumlah ibu hamil yang memeriksakan diri dan melahirkan ditolong oleh tenaga kesehatan.

Penelitian ini menggunakan jenis penelitian yang bersifat analitik dengan pendekatan *cross sectional*. Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh ibu bersalin di wilayah kerja Puskesmas Sumbermalang dalam waktu 1 tahun sebanyak 304 pada tahun 2012. Sampel yang digunakan adalah sebagian ibu bersalin di wilayah kerja Puskesmas Sumbermalang. Teknik pengambilan sampel dilakukan dengan menggunakan teknik *simple random sampling*. Uji statistik yang akan digunakan adalah Uji *Chi-Square* dengan tingkat signifikansi $\alpha = 0,05$.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat hubungan antara pekerjaan ($p = 0,015$), sikap ($p = 0,000$), lokasi pelayanan kesehatan ($p = 0,000$), sarana transportasi ($p = 0,000$), dukungan keluarga ($p = 0,000$), dan pelayanan puskesmas ($p = 0,000$) dengan pemilihan pertolongan persalinan. Sedangkan umur ($p = 0,071$), pendidikan ($p = 0,505$), paritas ($p = 0,240$), dan pengetahuan ($p = 0,503$) tidak ada hubungan dengan pemilihan pertolongan persalinan. Berdasarkan hasil penelitian diharapkan kepada kepada Dinas Kesehatan perlu penambahan sarana kesehatan pada daerah terpencil seperti puskesmas pembantu, pos kesehatan desa dan penyediaan fasilitas sarana kesehatan seperti sarana bidan serta sarana transportasi seperti ambulance untuk operasional tenaga kesehatan, menjalin kerjasama dengan dukun dengan memberi kepercayaan untuk perawatan pasca persalinan, serta melakukan supervisi kemitraan bidan dan dukun di wilayah kerja Puskesmas Sumbermalang.

PRAKATA

Puji syukur kehadiran Allah S.W.T. atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul "Faktor yang Berhubungan dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan pada Ibu Bersalin di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo Tahun 2012". Skripsi ini disusun untuk melakukan penelitian dalam memenuhi salah satu syarat menyelesaikan Pendidikan Strata Satu (S1) pada Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Ucapan terima kasih saya sampaikan kepada Ibu Yennike Tri H, S.KM., M.Kes dan Bapak Eri Witcahyo, S.KM.,M.Kes selaku Dosen pembimbing I dan Dosen pembimbing II yang telah meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran serta perhatiannya dalam memberikan bimbingan, motivasi, pemikiran, dan pengarahan sehingga skripsi ini dapat disusun dengan baik.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, penyusun mengucapkan terima kasih kepada :

1. Bapak Drs. Husni Abdul Gani, M.S., selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
2. Bapak Abu Khoiri, S.KM., M.Kes., selaku Kepala Bagian Administrasi Kebijakan Kesehatan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember sekaligus ketua penguji yang telah meluangkan waktu, memberikan kritikan maupun saran dalam penulisan skripsi ini;
3. Bapak Amrozi, S.Kep., selaku Kepala Puskesmas Sumbermalang yang telah memberikan ijin tempat penelitian;
4. Bapak dr. Muhammad Al Muhdar, M.Kes Selaku penguji skripsi yang telah memberikan kritikan maupun saran dalam penulisan skripsi ini;
5. Ayah dan Ibuku tercinta, H.Achmad Rusfandi, S.pd dan Hj.Niwahri, B.Sc.,SE yang telah membesarkan dan mendidiknya dengan sabar dan ikhlas serta semua

doa, ilmu, semangat, kasih sayang dan pengorbanan yang telah dilakukan selama ini. Aku ingin selalu membuat kalian tersenyum dan bangga;

6. Keluarga Besar Bapak Sahwi dan Bapak Sarkidin yang telah memberi motivasi dalam penyelesaian skripsi ini;
7. Adikku Dimas Cahyo Ariandi tetap semangat untuk belajar dalam mencapai cita-citamu. Aku harap kelak kamu lebih baik dari kakak;
8. Renaya A Sani, seseorang yang telah sabar memberi motivasi untukku dan selalu mendoakanku dan selalu memberikan semangat;
9. Teman – teman perjuangan nela, deni, dyah, dan em terima kasih atas semua dukungan dan semangatnya;
10. Sahabat – sahabatku semua, Allah bersama kita sob;
11. Teman – temanku angkatan 2008 "GENROLU", Tetaplah berjuang semoga kita bertemu kembali, kenanglah masa indah kita,sebiru hari ini;
12. Teman – teman AKK Lover's, perjuangan kita masih berlanjut kawan;
13. BPM FKM, terima kasih dengan segala pengalaman yang didapat bersama kalian,suka maupun duka untuk kebaikan kampus kita;
14. IMSJ Jember, Patokan FC, dan Kos SMD, kalian selalu memberi warna dalam kehidupanku;
15. Serta semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Jember, Juli 2013

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN SAMBUTAN	i
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PERSEMBAHAN	iii
HALAMAN MOTTO	iv
HALAMAN PERNYATAAN	v
HALAMAN PEMBIMBINGAN	vi
HALAMAN PENGESAHAN	vii
ABSTRACT	viii
RINGKASAN	ix
PRAKATA	xi
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL	xvii
DAFTAR LAMPIRAN	xix
DAFTAR GAMBAR	xx
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	5
1.3 Tujuan	5
1.3.1 Tujuan Umum	5
1.3.2 Tujuan Khusus	5
1.4 Manfaat Penelitian	5
1.4.1 Manfaat Ilmu Pengetahuan	5
1.4.2 Manfaat Puskesmas Sumbermalang.....	5
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	6
2.1 Puskesmas	6
2.1.1 Pengertian Puskesmas	6

2.1.2 Tujuan dan Fungsi Puskesmas	7
2.1.3 Upaya Pelayanan Puskesmas	8
2.2 Persalinan	9
2.2.1 Pengertian Persalinan.....	9
2.2.2 Jenis Persalinan.....	9
2.2.3 Kasus-Kasus Resiko Tinggi.....	10
2.2.4 Tenaga Penolong Persalinan.....	10
2.3 Pemilihan Penolong Persalinan	11
2.4 Faktor yang Berhubungan dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan.....	13
2.5 Kerangka Konseptual Penelitian.....	18
2.6 Hipotesis.....	20
BAB 3. METODE PENELITIAN.....	21
3.1 Jenis Penelitian.....	21
3.2 Tempat dan Waktu Penelitian.....	21
3.2.1 Tempat Penelitian	21
3.2.2 Waktu Penelitian.....	21
3.3 Populasi dan Sampel Penelitian.....	22
3.3.1 Populasi Penelitian.....	22
3.3.2 Sampel Penelitian.....	22
3.3.3 Teknik Pengambilan Sampel	22
3.3.4 Penentuan Ukuran Sampel.....	22
3.4 Variabel Penelitian dan Definisi Operasional	23
3.4.1 Variabel Penelitian	23
3.4.2 Definisi Operasional	24
3.5 Data dan Sumber Data	30
3.5.1 Data Primer	30
3.5.2 Data Sekunder	31
3.6 Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data.....	31

3.6.1 Teknik Pengumpulan Data.....	31
3.6.2 Instrumen Pengumpulan Data.....	31
3.7 Teknik Pengolahan, Penyajian dan Analisis Data	32
3.8 Kerangka Operasional	34
BAB 4. HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	35
4.1 Hasil	35
4.1.1 Karakteristik Responden.....	35
4.1.2 Distribusi Faktor Pendukung	39
4.1.3 Distribusi Pemilihan Penolong Persalinan.....	41
4.2 Pembahasan.....	41
4.2.1 Hubungan Umur Responden dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	41
4.2.2 Hubungan Pendidikan Responden dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	43
4.2.3 Hubungan Pekerjaan Responden dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	45
4.2.4 Hubungan Paritas Responden dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	46
4.2.5 Hubungan Pengetahuan Responden dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	47
4.2.6 Hubungan Sikap Responden dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	49
4.2.7 Hubungan Lokasi Pelayanan Kesehatan dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	50
4.2.8 Hubungan Sarana Transportasi Dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	52
4.2.9 Hubungan Dukungan Keluarga Dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	54

4.2.10 Hubungan Pelayanan Puskesmas Dengan Pemilihan Pertolongan Persalinan Di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang.....	55
BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN.....	57
5.1 Kesimpulan.....	57
5.2 Saran	57
DAFTAR PUSTAKA	58

DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 4.1	Distribusi Umur Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 35
Tabel 4.2	Distribusi Pendidikan Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 36
Tabel 4.3	Distribusi Pekerjaan Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 36
Tabel 4.4	Distribusi Suku Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 37
Tabel 4.5	Distribusi Paritas Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 37
Tabel 4.6	Distribusi Pengetahuan Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 38
Tabel 4.7	Distribusi Sikap Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 38
Tabel 4.8	Distribusi Responden berdasarkan jarak ke lokasi pelayanan kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 39
Tabel 4.9	Distribusi Responden berdasarkan ketersediaan sarana transportasi di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 39
Tabel 4.10	Distribusi Responden berdasarkan Dukungan Keluarga di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 40
Tabel 4.11	Distribusi Responden berdasarkan Pelayanan Puskesmas di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 40
Tabel 4.12	Distribusi Responden berdasarkan Pemilihan Pertolongan Persalinan di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo ... 41
Tabel 4.13	Distribusi Umur Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 41
Tabel 4.14	Distribusi Pendidikan Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 44
Tabel 4.15	Distribusi Pekerjaan Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 45
Tabel 4.16	Distribusi Paritas Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 46
Tabel 4.17	Distribusi Pengetahuan Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo 47

Tabel 4.18	Distribusi Sikap Responden di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo	49
Tabel 4.19	Distribusi Responden Berdasarkan Lokasi Pelayanan Kesehatan di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo	50
Tabel 4.20	Distribusi Responden Berdasarkan Sarana Transportasi di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo	52
Tabel 4.21	Distribusi Responden Berdasarkan Dukungan Keluarga di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo	54
Tabel 4.22	Distribusi Responden Berdasarkan Pelayanan Puskesmas di Wilayah Kerja Puskesmas Sumbermalang Kabupaten Situbondo	55

DAFTAR LAMPIRAN

	Halaman
Lampiran A. Lembar Kuesioner	62
Lampiran B. Rekapitulasi Data Karakteristik Responden	69
Lampiran C. Rekapitulasi Data Pengetahuan	71
Lampiran D. Rekapitulasi Data Sikap	73
Lampiran E. Rekapitulasi Data Lokasi Pelayanan Kesehatan	75
Lampiran F. Rekapitulasi Data Sarana Transportasi	77
Lampiran G. Rekapitulasi Data Dukungan Keluarga	79
Lampiran H. Rekapitulasi Data Pelayanan Puskesmas	81
Lampiran I. Hasil Perhitungan Uji Statistik <i>Chi Square</i>	83

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
2.1 Kerangka Konseptual	18
3.1 Kerangka Operasional	34